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� Виктория Гдальевна, на 

Северо�Западе России Герце�

новский университет является 

одним из лидеров по числу обу�

чающихся студентов�иност�

ранцев. Так сколько же их 

все�таки?

� Во�первых, хочу отметить, 
что для большинства ведущих 
вузов, как в России, так и за рубе�
жом, экспорт образовательных 
услуг является одним из важ�
нейших факторов развития и эф�
фективного функционирования. 
Развитие экспорта российского 
высшего образования рассмат�
ривается как одна из важнейших 
задач государственной образо�
вательной политики. 

Самыми привлекательными 
странами для обучения иност�
ранных граждан по�прежнему 
являются США и Великобри�
тания. Среди российских вузов 
по показателям общей числен�
ности иностранных граждан 
лидируют Российский универ�
ситет дружбы народов (более 
8000 иностранных граждан!), 
МГУ им. М.В. Ломоносова и 
Санкт�Петербургский государс�
твенный университет. По коли�
честву иностранных студентов 
мы занимаем верхние строчки в 
рейтингах петербургских вузов, 
уступая лишь Санкт�Петербург�
скому государственному уни�
верситету и немного Санкт�Пе�
тербургскому государственному 
политехническому университету. 
При этом во многих вузах значи�
тельную, а то и основную часть 
иностранных студентов состав�
ляют граждане СНГ, поступаю�
щие, в частности, и на бюджет�
ные места. У нас же – граждане 
дальнего зарубежья, которых 
в текущем учебном году 785 
человек. В этом году мы дали 
один из самых высоких показа�
телей в рейтинге по количеству 
иностранных студентов. В пос�
леднее время наше управление 
целенаправленно и последова�
тельно осуществляло комплекс 
мероприятий, направленных на 
увеличение их численности.

� Как известно, одним 

из факторов укрепления по�

зиций вузов в международ�

ных рейтингах является как 

раз увеличение численности 

студентов. Как, по Вашему 

мнению, возможно ли это в 

Герценовском университете и 

располагает ли вуз необходи�

мыми для этого ресурсами?

� В последнее время рейтинги 
слишком активно ставят во главу 
угла, однако мне кажется, что за�
ветная позиция в списке – лишь 
один из индикаторов успешности 
развития университета. Можно 
гнаться за высокими позициями 
в списке «рейтингообразующих» 
показателей и что�то другое рас�
терять. Оговорюсь, что я имею в 
виду только показатели развития 
международной деятельности. В 
управлении по работе с иност�
ранными гражданами за послед�
ние годы сложилась достаточно 
чёткая и эффективная система 
работы по приёму и выпуску 
иностранных студентов. Конечно, 
мы можем и будем увеличивать 
их число, но, например, в два 
или в три раза мы увеличить не 
можем. Одна из многих причин – 
всем известная нехватка мест 
в общежитии. Если увеличивать 
численность иностранных сту�
дентов в разы, то для общежития 
нужно уже целое здание. На се�
годняшний день свыше 65 про�
центов иностранных учащихся 
дальнего зарубежья проживает 
на частных квартирах. Это очень 
много. Студентов сложнее конт�
ролировать, организовывать, 
проводить мероприятия. И, ко�
нечно, актуальным является воп�
рос о безопасности их пребыва�
ния. А в завершении разговора о 
рейтингах замечу, что у ректора 
нашего университета Валерия 
Павловича Соломина есть глу�
бокое понимание концепции 
международной деятельности, и 
он не требует от нас только уве�
личения количества иностран�
ных студентов, а ставит задачу 
оптимизации численности, что 
подразумевает и качественный 
состав принимаемых иностран�
ных студентов, их культурный уро�
вень, хорошее знание русского 
языка, способность к адаптации 
в инокультурной среде.

� Студенты каких стран и 

на каких факультетах обуча�

ются в Герценовском универ�

ситете?

� Большая часть – это мо�
лодые люди из Китая. Они со�
ставляют около 80 процентов от 
общей численности иностранных 
студентов дальнего зарубежья. 
Такое количество китайских сту�
дентов не должно удивлять. Если 
взглянуть на мировой рынок 
образовательных услуг с точки 
зрения спроса, то по численнос�
ти выезжающих студентов лиди�
рует азиатский регион. Китай и 
Индия являются крупнейшими 

поставщиками студентов, обу�
чающихся за рубежом. У нас 
в Герценовском университете 
существует даже Союз китайских 
учащихся. Союз помогает нам в 
работе, но самое главное – они 
помогают друг другу и с учёбой, 
и с жильём, и с решением раз�
ного рода проблем. Также у нас 
обучаются граждане Республики 
Корея, Турции, Вьетнама, Анголы 
и других африканских стран. 
13 студентов из Анголы приеха�
ли к нам по направлению Наци�
онального института стипендий 
Анголы. Они хорошо выучили 
русский язык в нашем универси�

тете и поступили в этом учебном 
году на различные факультеты: 
физической культуры, информа�
ционных технологий, экономики, 
психолого�педагогический и др. 
Ребята очень активные и при�
нимают участие в большинстве 
университетских мероприятий. 
Самыми востребованными у 
иностранных граждан специали�
зациями, по статистике, являют�
ся экономика (включая финансы 
и управление) и медицина. В 
наш университет иностранные 
студенты в основном поступают 
на факультеты гуманитарного 
профиля. Самый популярный, 
естественно, специализирован�
ный факультет для иностранных 
граждан – русского языка как 

иностранного. Там же ведётся 
подготовка по русскому языку 
на начальном курсе. С каждым 
годом увеличивается числен�
ность иностранных студентов на 
наших творческих факультетах – 
музыки и изобразительного 
искусства. 

 
� Расскажите, пожалуйста, 

об особенностях поступления 

в Герценовский университет 

иностранных граждан. 

 � В первую очередь посту�
пающие должны пройти обяза�
тельный начальный курс обу�
чения русскому языку, который 

рассчитан на один год, причём 
они могут изучать его в любом 
вузе Санкт�Петербурга, а на 
основной курс поступать к нам. 
Закончившие подготовитель�
ные отделения в других городах 
России тоже приезжают к нам. 
Мы делаем акцент на приёме 
в  магистратуру. В этом году он 
значительно выше приёма в ба�
калавриат. В магистратуру пос�
тупают выпускники�бакалавры 
российских вузов, в частности, 
Сибири и Дальнего Востока. Это 
хороший контингент студентов. 
Они мотивированы к учёбе, 
владеют русским языком на до�
статочно высоком уровне. Так, 
на первый курс магистратуры 
факультета управления приняты 

24 человека. Из наших выпуск�
ников �  бакалавров около 
40 процентов продолжают обу�
чение в магистратуре.

� Скажите, какие слож�

ности возникают у студентов 

при обучении и как преодо�

левается языковой барьер? 

Что делается для того, чтобы 

упростить овладение иност�

ранными студентами русским 

языком?

� Безусловно, преодоление 
языкового барьера происходит 
не так быстро. На факультете 
РКИ разработаны модели и мар�

шруты языковой и социокуль�
турной адаптаций иностранных 
студентов, обеспечивающие 
активное их включение в систему 
учебных и межличностных отно�
шений в университете. Студенты 
начального и первого курса при�
нимают участие в двух проектах: 
«Мы учимся в Герценовском уни�
верситете» и «Санкт�Петербург –
город в котором мы живём и 
учимся». На занятиях по русскому 
языку особый акцент делается на 
социокультурной составляющей 
коммуникативной компетенции, 
что позволяет на раннем этапе 
включить иностранных студентов 
в диалог культур. И, тем не менее, 
не все студенты прилежны, и не 
все успевают за год выучить 

ÑÈÌÂÎË ÊÀ×ÅÑÒÂÀ
Диплом Герценовского университета для мно�

гих иностранных учащихся – символ высоко�

го качества образования. Именно поэтому, 

согласно статистике, все больше студентов 

стремятся учиться здесь. Повышению акаде�

мической мобильности способствует управле�

ние по работе с иностранными гражданами. О 

непосредственном обмене опытом и знаниями, 

необходимыми для развития отношений с за�

рубежными университетами, рассказывает на�

чальник управления, кандидат педагогических 

наук В.Г. Воронцова.

Кристина УЛЬЯНЕНОК,

корреспондент «ПВ»
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П
ервый день рабо�
ты конференции за�
вершился в актовом 
зале праздничным 

концертом лауреатов всероссий�
ских и международных конкур�
сов�участников художественных 
коллективов ГБОУ ДОД Дома 
детского творчества Красносель�
ского района Санкт–Петербурга. 

Второй день конференции 
проходил в РЦМПиДТ Русского 
музея.

В е с ь  т е а т р а л ь н ы й  м и р 
17 января наступившего года 
празднует 150 лет со дня рож�
дения К.С. Станиславского. В 
октябре года прошлого в Москве 
Фестивалем актерских школ 
Америки, Европы и России был 
открыт Год Станиславского. Ве�
ликому режиссеру кафедра пос�
вятила театральный форум «Сис�
тема Станиславского – в детской 
студии», который и состоялся в 
рамках конференции. На форум 
приехали лучшие детские теат�
ральные коллективы Петербурга 
и их педагоги.

Открылся форум знаменитым 
отрывком из первой критической 
статьи В.Г. Белинского «Лите�
ратурные мечтания. Элегия в 
прозе» (1834): «Театр!.. Любите 
ли вы театр так, как я люблю 
его? Всеми силами души вашей, 
со всем энтузиазмом, со всем 
исступлением, к которому только 
способна пылкая молодость, жад�
ная и страстная до впечатлений 
изящного?» – почти бесстрастно, 
без ложных эмоций, на которые 
традиционно монолог провоциру�
ет актрис, разговаривала со зрите�
лями ученица 7�го класса Маша 
Иванкова, победитель район�
ного конкурса чтецов. «Маша 
стала для меня открытием, – 
говорит ее педагог К.М. Цыпня�
това, – при всем ее спокойствии, 
тихом голосе, отсутствии стрем�
ления выделиться, удивительной 
незаметности, она поразила тем, 
как раскрывается на сцене. Она 
прекрасна в пантомиме, обладает 
широким кругозором, тонко чувс�
твует оттенки эмоций, ее игра на 
сцене филигранна».

На сцену вышли участники 
студии «Театральный Петербург», 
который весной участвовал в 
работе секции в дни СНО инсти�
тута детства. К юбилею кафедры 
студийцы готовились загодя, ре�
петировали А.С. Пушкина «Бахчи�
сарайский фонтан»: Гирей сидел 
потупя взор; / Янтарь в устах его 
дымился; / Безмолвно раболеп�
ный двор / Вкруг хана грозного 
теснился. Филологи до сих пор 
гадают имя вдохновительницы 
южной поэмы и кто рассказал по�
эту легенду о влюбленном хане. 

Руководитель студии Галина 
Борисовна Шалашова сделала из 

«В преддверии наступающего Но�

вого года я хочу пожелать всем 

нашим иностранным студентам 

яркой, интересной и насыщенной 

жизни, личностного роста и новых 

достижений. Надеюсь, что годы, 

проведенные ими во время учёбы 

в нашем университете, нашем горо�

де, они будут вспоминать как луч�

шие годы в своей жизни» 

В.Г.ВОРОНЦОВА

Пожелание к Новому годуÂÏ
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Кафедра художественного образования ребенка 

института детства отметила 55�летие. В юбилей�

ные дни кафедра совместно с Российским цент�

ром музейной педагогики и детского творчества 

Русского музея проводила Всероссийскую науч�

но�практическую конференцию «Художественное 

образование ребенка: традиции и инновации», в 

которой участвовали искусствоведы, психологи и 

педагоги, учителя и методисты образовательных 

учреждений Петербурга и России. 

поэмы пьесу – диалоги в стихах, 
вводя автора (Александр Цветков) 
как действующее лицо наряду с 
героями – ханом Гирем (Андрей 
Киреев), наложницей Заремой 
(Алевтина Слизкова), польской 
княжной Марией (Ольга Дени�
сова). Подростки изучали эпоху: 
учились читать стихи Пушкина, 
танцевать восточные танцы; со�
здавать костюмы, бутафорию, 
сценографию – все сами своими 
руками. По тому, как студийцы 
играли своих героев, бережно 
произнося текст, легко и изящно 
двигались под музыку – мы (уче�
ники 3�го класса и профессора) 
видели, что современным подрос�
ткам понятен «язык мучительных 
страстей» и дорог им этот «Бах�
чисарайский фонтан». Г.Б. Шала�
шова говорит: «Обстановка в зале 
была столь доброжелательной, 
что ребятам выступать перед 
зрителями было легко и радостно. 
Все было так по�домашнему. От�
сутствие подиума первоначально 
вызвало некоторое недоумение. 
Как работать? Но ребята с этим 
легко справились. Они были очень 
тронуты всеми словами, что про�
звучали в их адрес».

Участники студии «Живая шля�
па» Александра Веприкова, Дарья 
Кондрашова, Надя Хакимова и 
Дима Малахов – ученики 3�4�го 
классов, не выходили на сцену 
как старшие, а выбегали смело и 
озорно: «Иван Иваныч Самовар 
/ Был пузатый самовар, / Трех�
ведёрный самовар…», – произно�
сит Дима замедленным темпом, 
обиженным тоном; поверх белой 
рубашечки – жилеточка, на голове 
картузик, вышагивает, топчется,
руки за спиной; Сашенька бойко 
подошла, руки в боки – и перед 
нами Дядя Петя; Даша смахнула 
чёлку со лба – вот и Тетя Катя, 
заменил Дима кепку на ушанку, 
согнулся в пояснице – «Вот и 
дедушка пришел, очень старень�
кий пришел»; Сашенька розовую 
косынку на голову повязала – уже 
и бабушка, внучка, Сережа, Жучка 
с Муркой… Нет, неслучайно «Жи�
вая шляпа» получила Гран�при 
на Первом городском фестивале 
«Книга на сцене» (2012). Ксения 
Михайловна Цыпнятова – чуткий и 
профессиональный лидер, способ�
ная увлечь своих «цыпнят» игрой 
в нетрадиционный тип театра – 
театр Автора и Поэта.

В 2011 году Юлия Сергеевна 
Чистякова открыла теастудию 
«Конфетти» в воскресной школе 
Храма Казанской иконы Божией 
Матери (п. Вырица). С огромным 
интересом зрители всматривались 
и вслушивались в малознакомый 
репертуар воскресной школы – 
«Воскресение сердец, или будьте 
как дети». Не менее эмоционально 
была представлена сценическая 

интерпретация стихотворения В. 
Маяковского «Хорошее отноше�
ние к лошадям». На сцене в одной 
точке «сгрудились» молодые 
люди: Били копыта, / Пели будто: 
/ – Гриб. / Грабь. / Гроб. / Груб… 
Полифония голосов и возгласов 
создавала атмосферу ледяного 
города, где лишь смех звенит и 
звякает. Из толпы зевак отделил�
ся мальчик (Даниил Назаров), 
обошел группу: «Лишь один я / 
голос свой не вмешивал в вой ему. 
/ Подошел / и вижу…». Одинокий 
голос Дани – тихий, уверенный, 
ненавязчивый, как ранимая и 
нежная душа поэта. Выбор испол�
нителя на роль – интерпретация 
произведения, в этом смысле за�
мысел и идея режиссера Ю.С. Чис�
тяковой получили художественную 
завершенность и ценность.

В рамках форума был задуман 
и мастер�класс «Магическое 
если бы К.С. Станиславского», 
для проведения которого была 
приглашена Мария Анатольевна 
Добросердова, руководитель те�
атральной студии «Арлекин» ГБОУ 
СОШ № 169. Два десятка сту�
дийцев разного возраста из трех 

школьных коллективов прожива�
ли и действовали одновременно 
заданные ситуации, сохраняя 
каждый свою индивидуальность. 
Открытый тренинг еще раз пуб�
лично раскрыл уникальный твор�
ческий потенциал всех студийцев, 
их креативность и готовность к 
импровизации. К.М. Цыпнятова 
утверждает: «Мастер�класс был 
организован блестяще. Только 
грамотная, продуманная работа с 
аудиторией может гарантировать 
такой результат. Когда группа не�
знакомых тренеру ребят начинает 
творить, играть на сцене».

Театральный форум подошел 
к концу, все участники получили 
от кафедры художественного об�
разования ребенка института де�
тства благодарности с портретом
К.С. Станиславского. 

Г.Б. Шалашова: «И когда в гра�
моте они увидели слово «актер» – 
слов не было никаких, а в глазах 
стояли слезы радости. Спасибо 
всем устроителям за комфортную 
обстановку, тепло души и искрен�
ность слов». 

И.Д. ПЕЛИХ, 
доцент кафедры художественного 

образования ребенка института детства

Театральная студия «Живая шляпа», Д.Хармс «Иван Иваныч Самовар»

Театральная студия «Конфетти», поселок Вырица, Ленинградская область

Теастудия ВШ. В.В. Маяковский 
«Хорошее отношение к лошадям»

Мария Анатольевна Добросердова

русский должным образом. Но 
без хорошего знания русско�
го языка невозможно изучать 
специальные предметы. Мы 
предлагаем экзамен или зачет 
по русскому для иностранных 
граждан ставить первым в рас�
писании сессии. Тогда студент 
поймет, что без этого у него ни 
один специальный экзамен при�
нят не будет. Но помимо проблем 
с языком и учебой зачастую 
возникают и трудности иного 
характера, связанные с акклима�
тизацией, тяжелой адаптацией в 
мегаполисе и чужой среде. Поэ�
тому определенный отсев после 
первого курса неизбежен. 

� Управление по работе с 

иностранными гражданами 

занимается оформлением 

приглашений для иностран�

ных граждан, постановкой на 

миграционный учёт, оформле�

нием виз. Сложно ли работать 

в этом направлении, как вы 

сотрудничаете с миграцион�

ной службой? 

� Контроль за пребыванием 
иностранных граждан на терри�
тории России, соблюдение ими 
законодательства, оформле�
ние их документов – это очень 
большая и важная часть нашей 
работы. Сейчас в средствах 
массовой информации подни�
мается вопрос о необходимости 
ужесточения российского миг�
рационного законодательства. 
Видимо, имеется в виду политика 
в отношении приезжающих к 
нам работать граждан из стран 
СНГ. Что касается иностранных 
граждан, прибывающих к нам 
на учёбу, то миграционное за�
конодательство, на мой взгляд, 
чересчур строгое. За малейшее 
нарушение предусмотрены вы�
сокие штрафы. Например, почти 
во всех странах иностранные сту�
денты имеют возможность рабо�
тать в свободное от учёбы время. 
У нас же это запрещено законом. 
В настоящее время рассмат�
ривается вопрос о некоторых 
изменениях в законодательстве 
и об упрощении административ�
ного регламента миграционной 
службы. Для развития экспорта 
российского образования не�
обходимо совершенствование 
нормативно�правовой базы, 
регулирующей вопросы пребы�
вания иностранных студентов. 
Кстати, Герценовский универси�
тет – первый и один из немногих 
в Санкт�Петербурге, в котором 
была установлена система сбо�
ра и обработки уведомлений о 
прибытии иностранных граждан 
«Электронный курьер», по сути – 
постановка на миграционный 
учёт. Это очень большой плюс, 
так как мы оформляем поста�
новку непосредственно в управ�
лении.

� Как отзываются иност�

ранные студенты о Герценов�

ском университете и Петер�

бурге? 

� Наш университет – это 
бренд для иностранных студен�
тов, он широко известен за рубе�
жом. Студентам нравится учить�
ся в Герценовском университете, 
они стремятся получить именно 
наш диплом. И, конечно, их при�
влекает Санкт�Петербург – 
один из самых красивых городов 
мира. 

ИНОСТРАННЫЕ СТУДЕНТЫ ДЕЛАЮТ ЖИЗНЬ ГЕРЦЕНОВСКОГО 

УНИВЕРСИТЕТА ЯРЧЕ


